

Vitoria.-Año XXVI.-N.º 8.300  
SUSCRIPCIÓN  
VITORIA, 1'25 al mes.  
FUERA DE LA CAPITAL, tri-  
mestre, 4 pesetas.  
EXTRANJERO, semestre, 15 pts.  
COMUNICADOS  
A PRECIOS CONVENCIONALES  
PAGO ADELANTADO  
Número suelto, CINCO céntimos

# La Libertad

EL DIARIO MÁS ANTIGUO DE VITORIA

Redacción, Administración, Oficinas y Talleres, calle de la Estación, número 53. — Teléfono número 159

Sábado 13 de Noviembre 1915

## INSERCIÓN

Esquelas en 1.ª a una columna, 15 pesetas; a dos, 30; a tres, 50  
Id. en 2.ª a una 10, a dos 20, a tres 25  
Id. en 3.ª a una 5, a dos 10, a tres 15  
Anuncios en 1.ª a 0'75 línea  
Idem en 2.ª a 0'35 idem.  
Idem en 3.ª a 0'10 idem.  
Para inserciones de tres, seis y doce meses rebajas de 20, 30 y 50 por 100  
PAGO ADELANTADO

## Distrito electoral de Vitoria Candidatura para Concejales COALICIÓN republicano-monárquico-liberal

- Primer Distrito.--Casas Consistoriales**  
D. Teodoro de Iradier Moreira.  
**Segundo Distrito.--Instituto**  
Don José María Díaz Huidobro.  
Clemente Victoriano Aranegui Martínez.  
Simón Hernández Lasa.  
**Tercer Distrito.--Plaza de la Provincia**  
D. Felipe Larrinua Echevarría.  
**Cuarto Distrito.--Escuelas Normales**  
D. Guillermo Elío Molinuevo.  
**Quinto Distrito.--Plaza del Mercado**  
Don Policarpo González Herrero Ruiz Arbulo.  
Ricardo Buesa Martínez del Campo.  
Ricardo Uralde González.  
**Sexto Distrito.--Pueblos rurales**  
D. Emilio San Vicente.

## A los electores de Vitoria

Quiénes sobre nosotros tienen autoridad política y autoridad personal para imponerse a nuestras particulares conveniencias hánnos obligado a figurar en la candidatura para Concejales que hoy se presenta a vuestra sanción.  
Vitorianos viejos todos, rectilíneos y consecuentes en nuestra modesta actuación pública, creemos innecesario, por harto conocidos, deciros lo que somos y lo que significamos.  
Ideales políticos e ideales administrativos son los que se ventilan en esta contienda electoral; no ideales religiosos, que crearíamos prostrados si, sacándolos del arca santa de nuestras conciencias, los alzáramos como airon de Tartufo para cobijarnos a su sombra en el campo candente de la pelea.  
Somos los herederos de aquellos valientes Urbanos y de aquellos bravos Militarios que con el heroico ejército español, tan querido como admirado, salvaron Vitoria en aciagos días de guerras fratricidas; somos los continuadores de aquella patriótica coalición liberal, que, dirigida por los llorados don Ladislao Velasco y Becerro de Bengoa; y por el actual Marqués de la Alameda, tantas batallas riñó y tantas victorias alcanzó sobre la avalancha carlista.  
Somos, en lo administrativo, unos honrados ciudadanos que queremos poner orden en el desbarajuste municipal; que queremos evitar que cuando en los días de hambre el pan se reparte, y cuando los puestos vacantes se proveen, sea condición precisa para obtenerlos, presentar una prescripción del Círculo jaimista; queremos evitar que la ruina de nuestro Ayuntamiento se consume y que al mismo tiempo que los impuestos aumenten, haciendo imposible la vida del elemento menestral y de la clase media, el crédito municipal se acerque a la bancarrota.  
Porque ¿sabéis, electores de Vitoria, cuál es el resultado de la gestión que han desarrollado los representantes jaimistas de nuestro municipio?  
Pues que estén exhaustas sus cajas; desatendidos los más sacratísimos servicios; en descubierto con los benéficos establecimientos del Hospital y del Hospital Civil; en deuda de CINCO CIENTOS MIL PESETAS con la Excm.a Diputación Provincial. Y todo ello a pesar de haberse dispuesto en concepto de anticipo sin interés de SEISCIENTAS CINCUENTA MIL pesetas de la Caja de Ahorros.  
En UN MILLON de pesetas puede calcularse el déficit de la administración jaimista en estos últimos ejercicios, abrumador déficit que aún estamos a tiempo de enjugar sin quebranto de nadie y sin menoscabo de los intereses comunales, pero que, pese a la robustez

de la hacienda vitoriana, será irremediable si en la desatentada conducta de ahora se persiste.  
Somos, por cima de todo eso, unos vitorianos de corazón que queremos coadyuvar, en lo poco que nos sea dable, al hermoso resurgimiento iniciado al calor de nuestro ilustre diputado señor Dato, y que fija la vista en la sufrida clase obrera, por su mejoramiento, por su bienestar, y por el logro de sus legítimas aspiraciones, haremos cuanto sea preciso.  
Plenos de buena voluntad y de desinteresados propósitos iremos a los escafios municipales, si para ello nos designáis; y con la conciencia muy tranquila por el deber cumplido, volveremos a las soledades de nuestros retiros, si no creéis que en Vitoria debe vencer una vez más la causa de la libertad.  
Teodoro de Iradier.--José María Díaz de Huidobro.--Clemente V. Aranegui.--Simón Hernández.--Felipe Larrinua.--Guillermo Elío.--Policarpo González Herrero.--Ricardo Buesa.--Ricardo Uralde.  
Vitoria 14 de Noviembre de 1915.

## A LAS URNAS

Itan sólo unas horas para que la batalla se libere; faltan sólo unas horas para que empuje arrollador de la opinión liberal, actuando como ariete formidable, destruya y aniquile ese conglomerado híbrido de heterogéneas procedencias que oculta bajo el manto sagrado de la Religión los más desordenados apetitos, las más bastardas aspiraciones, el más descarado nepotismo.  
Unidos por inconcesables estímulos, nuestros enemigos nos brindan admirable ocasión para mostrar que cuando el momento decisivo llega, somos los liberales en la lucha electoral como lo fueron nuestros antepasados en los campos de batalla: los más y los mejores.  
Venceremos... como vencimos cuando apoyados los jaimistas por hordas maleantes de otras tierras venidas, pretendieron imponer su candidato por la fuerza del dinero y de las armas.  
Venceremos... como vencimos en las elecciones últimas, cuando jaimistas y católicos independientes pretendieron derrotar a Dato, recurriendo al empleo del requeté de Haro, que debe conservar de su visita tan grato recuerdo como hubiéramos tenido Vitoria de no matar en flor los humanitarios, pacíficos y vitorianos sentimientos de los valerosos caballeros católicos que los contrataron.  
Venceremos... como vencimos siempre cuando unidos los elemen-

tos progresivos en patriótica aspiración nos propusimos conseguir el triunfo.  
Venceremos... porque a ello nos obliga no sólo la necesidad de combatir al enemigo común, sino también, y más elocuentemente, el amor a Vitoria, la ciudad de los tristes destinos, como todas las hermosas desgraciada, víctima de la intransigencia, el fanatismo, la incuria y la desastrosa administración carlo-integrista.  
Mas queremos que la victoria no pueda ser deslucida con acto alguno opuesto a la libre actuación del cuerpo electoral.  
Por ello, lejos de excitar las pasiones ni enconar los odios, queremos llamar al entendimiento y a la reflexión de amigos y enemigos, aconsejándoles que a la lucha legal, a la emisión del voto, a la defensa de la sinceridad electoral se contraijan todas las actividades para que la paz no se perturbe y la soberanía popular, por órgano de la más preciada conquista de las libertades, el sufragio universal, emita su opinión y elija libremente, independientemente, sin coacciones de la baratería política, sus representantes en el Ayuntamiento de Vitoria.  
La victoria en las urnas es segura, y los esfuerzos nuestros deben de consagrarse por entero a la defensa de la pureza del sufragio y a impedir que el matonismo delincuente, encubierto con la clamorosa angustia de un ideal político, perturbe la severa solemnidad que debe presidir en el ejercicio de la más suprema función de la soberanía popular.

## Contestando a una insidia

El Eco de Alava, con mayor intención que fortuna, intenta estos días convencer a sus incautos lectores de que nosotros somos antimilitaristas.  
Tal insidia no puede pasar sin nuestra más enérgica protesta, que en amor al Ejército, en el justo elogio a sus merecimientos y virtudes, nadie nos supera; mucho menos quienes, como El Eco, representan a un partido promovedor de dos contiendas civiles fratricidas, en las que la sangre generosa de los militares se vertió a raudales en defensa de la Patria y de la Libertad...; a un partido en el que huestes de hombres hienas como Cabrera, Cucala, el cura Santa Cruz y otros infinitos cabecillas de partidas latro-faciosas, traicioneramente acechaban ocasión en que caer sobre pequeños y descuidados núcleos de ese Ejército—que ahora, con hipócrita falsedad, alardea defender El Eco—para saquear despiadadamente sus institutos sangüarios abusando de la superioridad numérica.  
El Ejército, alma de la Patria, defensor del honor nacional, mantenedor del orden y la paz interior, baluarte de la libertad, religión de hombres honrados, en cuya lealtad acrisolada y en cuya férrea disciplina descansa, tanto como en su heroico valor, la integridad de la Patria y la seguridad del Estado... es amado ¡no ha de serlo! por nosotros, como es amado por todos los buenos liberales, por todos los buenos españoles.  
Nadie con mayor sinceridad que nosotros admira a esos gloriosos veteranos que ostentan, como reliquias venerandas de pasadas campañas en defensa del Trono y de la Libertad, cicatrices de heridas recibidas combatiendo a las hordas carlistas; nadie tampoco con mayor confianza, con más perseverante fe que nosotros en la actuación de esa entusiasta y culta oficialidad que sale de las Academias ávida de gloria, dispuesta al sacrificio, laboriosa, abnegada, meritoria... ¿Dónde está, pues, nuestro antimilitarismo?  
El Eco de Alava lo ha descubierto ya; nuestro antimilitarismo consiste en haber, hace año y medio, publicado un entrefilet preguntando, concreta, escuetamente, si estaban vigentes determinados preceptos de la Ley Constitutiva del Ejército y del Código de Justicia Militar...  
Ese fué nuestro horrendo delito... y nos lo arroja al rostro El Eco de Alava, órgano de la política y entusiasta de la persona del diputado tradicionalista Llorens, sobre cuya conciencia pesa como losa de plomo la muerte del pundonoroso capitán Orgaz; de ese mismo Llorens que, falseando la verdad, logró obtener el pase a situación de cuartel del bizarro general Romera, sacrificando así a un militar dignísimo, amable, correcto, espejo de caballeros, para satisfacer ruines deseos de venganza de los jaimistas alaveses, desechados porque en las elecciones de diputados obtuvo la representación de la ciudad un hombre ilustre de cuyas bondades, merecimientos, entusiasmos y amor a Vitoria, se van convenciendo, tardíamente, sus entoncez furiosos detractores.  
En verdad que es necesaria tan escasa memoria como excesiva desaprensión para atreverse a tirar piedras al tejado vecino cuando el propio es de vidrio.  
Por lo demás, estamos muy tranquilos; tienen los militares bastante memo-

ria para recordar nuestras campañas en pro del Ejército, de la guarnición de Vitoria, de la construcción de cuarteles y del regreso de las fuerzas de Guipúzcoa y de Cuenca destacadas en Orduña y Algeciras, y poseen, también, sobrada claridad de juicio para darse perfecta cuenta de la finalidad que persigue con sus falsas imputaciones y sus intencidos elogios El Eco de... los secuaces de Cucala, Cabrera y el cura Santa Cruz...  
Y así, seguramente, repitiendo la ingenua escéptica frase de Posada Herrera ante la supuesta sagrada reliquia, exclamarán los militares al conocer la campaña del lábaro de la Cruzada católico-independiente-caballeresco-derechista:  
—Estamos en el secreto.

## ¡Vera, no!

No nos referimos a la persona, que nos merece toda clase de respetos: nos referimos al acto que realiza al presentarse candidato a Concejal, a la idea que representa, contraria al común sentir y pensar de Vitoria.  
¡Vera, no! porque es maurista, y el maurismo es el partido que, con más encarnizamiento ha combatido a nuestro ilustre Diputado a Cortes, suponiéndole desleal y traidor a la causa, cuando en momentos difíciles para la Patria y el Trono aceptó el Poder con el asentimiento y consejo de todos los conservadores que calificaban, como no podían menos, de acto de locura la actitud en que la soberbia colocara a don Antonio Maura.  
¡Vera, no! porque representa a un partido que se distinguió, en no lejano día, por su abstención en todos los actos de gratitud y de respeto que Vitoria entero tributó con el mayor entusiasmo a don Eduardo Dato...  
¡Vera, no! porque forma parte de un insignificante grupo que, conocedor de su impotencia y de su pequeñez, no reparó en unirse a los enemigos constantes de Alava, para luchar contra los partidarios del ilustre Hijo Adoptivo de Vitoria, con los que se honraron un día enarbolando una bandera que, defendida por la inmensa mayoría de los vitorianos, sacó triunfante de las urnas el nombre insigne de don Eduardo Dato...  
¡Vera, no! porque milita en una agrupación que, sin ideales definidos, sin programa ni rumbo fijo, vaga errante por el campo de la política, imprimiendo en todos sus actos el sello del despecho y buscando tan sólo la ocasión propicia para vengar supuestos é imaginarios agravios.  
¡Vera, no! porque por la inexperiencia de sus juveniles años acude a la lucha ignorando que la política que representa significa el ataque a lo que Vitoria entero defiende y aclama; el odio al datusmo en su simpático y loable aspecto de protector de la ciudad, de amparador de sus ideales, de probado defensor de sus aspiraciones.  
Los amantes de Vitoria, los partidarios de su bienestar, los que agradecidos unieron sus manos en fecha reciente al ser visitada la ciudad por su ilustre representante en Cortes, los amigos de Dato, en una palabra, no pueden, no votan una candidatura que significa la oposición violenta y descarada a lo que Vitoria quiere y desea, y si en su corazón anidan los puros y nobles afectos de la gratitud, tienen que exteriorizarlos y demostrarlos exclamando sin reparo: ¡Vera, no! ¡Vera, no!

## Con Dato ó contra Dato

Vitorianos: Soy carlista acérrimo, fanático, irreductible. Durante la segunda guerra civil, peleé al lado de mis buenos amigos Benito Guineá, Casiano Jáuregui, Juan Sáez y muchos otros queridos camaradas... Llevo tan arraigada en la sangre la tradición, que si hubiera modo de excluir de España a nuestro partido y de borrar en absoluto la palabra jaimismo, siempre quedaría en el mundo uno, ¡uno sólo!, y ese sería yo.  
Pero, por encima de la idea política, que en la contienda de mañana queda relegada a lugar secundario, debe estar, tiene que estar lo práctico; lo que afecta a nuestros bolsillos y a nuestros intereses; lo que es nuestra vida, el porvenir de Vitoria, el pan de nuestros hijos.  
Dos candidaturas se disputan la victoria. La nuestra, es decir, la titulada de las derechas, y la de elementos sanos y prestigiosos de los partidos enemigos, que, para dolo nuestro, han tenido el tacto político de agrupar un plantel de hombres de arraigo en la opinión, populares vitorianos.  
Votar a los carlistas y demás congéneres de un cambalache que nos repugna, es votar contra Vitoria, es votar contra Dato. ¿Qué han de hacer que no hayan podido realizar en los muchos años en que nuestros amigos han sido mayoría?  
Votar a los otros, a los amigos de Vitoria, es votar por nuestro progreso, por nuestro bienestar, por nuestro engrandecimiento, puesto que es votar por Dato, el que nos ha reintegrado el regimiento de Guipúzcoa y el batallón de Cuenca; el que consiguió los créditos para el monumento conmemorativo

de la Batalla de Vitoria; el que hizo los pabellones del cuartel del General Loma; el que nos procuró miles y miles de duros para el anglo; el que reanuda las obras del cuartel del General Alava...  
¡Por gratitud, por agradecimiento, por cariño a este hombre bueno y excelente!  
Todo Vitoria sabe, y los carlistas mejor que nadie, que si triunfan éstos no se hará ya nada por la ciudad, y en cambio si ganan las elecciones los amigos de Dato, será lo mismo que si a todos y cada uno de los vitorianos nos tocara el premio mayor de la lotería de navidad, pues su victoria nos traerá los siguientes enormes beneficios, que representarán millones de pesetas:  
Se hará el anglo hasta Los Mártires y hasta Estella; y el cuartel de caballería; y la Casa de Correos; y nuevo Teatro; y edificio para el Banco de España; se reanudarán las obras de la Catedral; se derribarán los ex conventos de Santo Domingo y de San Francisco y todo lo que ocupa el cuartel de caballería; además de otras obras tan beneficiosas como estas, que traerán a Vitoria nuevos elementos de vida; duplicarán el vecindario y se traducirán en miles y miles de duros, en cantidades fabulosas é incontables.  
La lucha de mañana se presenta tan diáfana y transparente; es de tan enorme conveniencia que el carlismo sea derrotado, que, si aquí hubiera más sentido práctico y amor a Vitoria, la elección no la debían haber dirigido los partidos políticos, sino las Cámaras de la Propiedad, y de Comercio é Industria, agrupados todos junto a ellas, con los diez candidatos que LA LIBERTAD patrocinó, otros siete por el estilo de ellos puestos de antemano, pero ninguno carlista, ni integrista, ni maurista, y haber sido proclamados todos por el artículo 29.  
No es política, sino de conveniencia general, de vitorianismo, la elección de mañana, de tal modo, y en tal forma, que si impera en la lucha el sentido práctico, el provecho propio, LOS CANDIDATOS CARLISTAS NO DEBEN SACAR DE LAS URNAS NI UN SOLO VOTO.  
Con Dato y por Dato.  
Por Vitoria y por Vitoria.  
Por nosotros; por nuestros hijos; por nuestros negocios; por nuestro bienestar presente y futuro.  
¡Viva Vitoria progresiva y vivan sus protectores!  
¡Atrás los politiquillos, los farsantes, los enemigos de Vitoria!

## ¡Hasta mañana!

Mañana vamos a decidir en las urnas la contienda electoral.  
Los preliminares en la prensa los hemos llevado con templanza no usada, porque, contra costumbre, y de ello estamos realmente asombrados, los reaccionarios no han atacado y no han sabido defenderse, efecto, ambas causas, del pánico horroroso que reina en sus filas; del desaliento que les aniquila; de la seguridad completa, segura, positiva de su tremenda y merecida derrota.  
Tremenda, porque van a triunfar nuestros diez candidatos, y de los suyos sólo cinco de los once que tienen presentados. Merecida, porque su derrota es la derrota de todos los enemigos de Vitoria, coaligados en nefando contubernio; es el resurgir, potente, arrollador, de este pueblo de nuestros amores, digno de la suerte que le acompaña desde el momento que Dato vela por él.  
Pero no basta nuestro triunfo; es preciso que la jornada de mañana deje recuerdos para siempre; es indispensable que constituya un plebiscito brillante y unánime en favor de Vitoria y de su Diputado a Cortes, y en contra de la odiada reacción.  
No nos satisface que todos nuestros candidatos, los vitorianos, los populares, los de arraigo y prestigio, resulten triunfantes, sino que todos salgan por la mayoría, con votaciones que asombren, pues tal honor merece el carácter de la lucha, ya que no es de partidos políticos, sino de enamorados de Vitoria y de enemigos de ella.  
Esperamos, por tanto, que el buen pueblo cumpla con su deber de un modo gallardo, magnífico, sin precedentes en elecciones locales.  
Nos jugamos el todo por el todo y hay que cumplir como buenos.  
¡Hasta mañana, vitorianos!

## REMITIDO

Últimos lamentos del jaimismo vitoriano  
Señor Director: En El Eco de Alava no me admitirán estos renglones; le ruego que LA LIBERTAD se haga eco de lo que opina un veterano del carlismo  
Su afectísimo,  
F. F. A.  
En el conglomerado carlo-integrista que lleva como aderezo la insipida salsa maurista, especie de ungüento blanco, tan rancio é inofensivo como el lastre católico-independiente que le sirve de

apoyo, se halla extendida la partida de defunción del jaimismo vitoriano.  
Aquellos carlistas viejos que recuerdan los DOS MIL socios que tuvo el Casino, en 1871, se ríen a mandibula batiendo de las disposiciones de los mangleadores de ahora, cuatro muchachos sin historia ni arraigo en el país, nacidos, algunos de ellos, fuera de la región de Irarac-bat, y que, con sus desmatizos y ambiciones personales, han reducido a la numerosa Comunidad tradicionalista alavesa en deleznable y ridícula banderita.  
¿Qué se ha hecho de la integridad del credo sostenido por don Carlos? ¿Saben algo los insignificantes y orgullosos directores del Círculo de la Zapatería, de aquellas luchas épicas sostenidas con verdadero ardor y encono por El Siglo Futuro y La Fe y El Cabecilla, efecto de las cuales el R... expuso, a puntapiés, de sus mesnadas, a los revolucionarios integristas, vulgo giratorios, arrojándolos al desprecio de los leales? ¿No recuerdan las palabras excelsas del gran Pío IX; anatematizando las alianzas con los liberales derechistas, de quienes dijo que eran los peores enemigos del catolicismo? ¿Os engañaron con su refinada hipocresía, pero al árbol se le conoce por sus frutos, y por sus frutos conoceréis la solapada política de los liberales mauristas? ¿Olvidan estos farsinosos de la tradición que en libros, folletos, opúsculos y periódicos se ha mantenido siempre la afirmación de que todos los católicos deben ser carlistas? ¿Y si tal doctrina la tuvimos por buena, en su tiempo, ¿qué pito tocan en el tinglado de ese contubernio los que, porque si se apellidan católico-independientes? ¿Era hereje, acaso, don Cipriano Valle, cuando encasquetado con el kepis de miliciano nacional, exteriorizaba en alardes republicanos su amor a la santa libertad? Finalmente, nuestro correligionario y maestro incomparable, el señor Sardá y Salvany, ¿no nos ha demostrado que el liberalismo es pecado? ¿Las Normas estatutales en Zaragoza autorizan las mescolanzas católico-liberales, aunque los mauristas del día sólo cuentan por adarmes sus concomitancias con el gran pecado del siglo?

He aquí la obra de los jaimistas vitorianos. Despechados por su impotencia y asidos a una desenfrenada soberbia, se alían con Lucifer, si es preciso, y no tienen inconveniente en dejar truncado y maltrecho el hermoso emblema de Dios, Patria y Rey, que nos obligó, de grado, a muchos, a sentar plaza de voluntarios en las filas de la legitimidad.  
Mas, al leer en reciente manifiesto, suscrito por los federales de la derecha, que de conformidad con los sentimientos católicos proponen al cuerpo electoral una candidatura que hace abrigar esperanzas de que llevarán a la Corporación municipal el espíritu de moralidad, justicia, orden, economía y otra música más clásica y positiva, entoné a mi partido el responso de ríbrica.  
La síntesis de la premiosa labor del contubernio se reduce a «abrigar esperanzas» de que los candidatos han de cumplir con la misión que se les impone.  
Con que jabrigar esperanzas ¿eh?, nada más!  
Pues como católico de verdad y carlista hasta la médula, me abrigo en mi bufanda y no voto por el bloque de double.  
FLORENCIO F. ARRÚE.  
De la partida de Gabino y tocayo de Ascorreta.

## Pim... pam... pum...

¡Ay del perro chico!  
Anoche, en cuanto vimos el Heraldo, empezamos a tirar cohetes.  
¡La candidatura de las derechas, había desaparecido de la cabeza!  
¿Qué había pasado?  
Buscando y rebuscando, pudimos dar con ella  
en el rincón más obscuro de la estancia más sombría.  
Era que para ocupar su lugar encontró el Heraldo otra cosa que le producía unos céntimos, y como donde están éstos no hay más ley, ni rey, ni Roque, ¡adiós entusiasmos, maurismo y Normas!  
El Eco se negó a publicar la carta de don Heracleo Fournier y dice que al proceder así se ampara en la Ley de Imprenta.  
No es verdad.  
Consultaron ustedes el caso con don Florencio Ascorreta y con don Robustiano Barrio.  
(Un teniente de alcalde dice Rebus-tiano).  
Coplá que cantarán mañana las rondallas en las calles de la Zapatería y de la Florida (frente al número 9).  
Vinieron los sarraecinos, y nos molieron a palos.  
¡Que Dios ayude... a los buenos, cuando son más que los malos!

¡Criminales que atacan por la espalda!  
¿Quién dijo esto?  
¡Ah! Fué el joven Grado en el archi-descomunal mitin maurista,

# Chocolates EZQUERRA

VITORIA

Purísimos, garantizados, de exquisito gusto y excelente presentación, han adquirido tal fama en los mercados de esta ciudad y del resto de España, que su consumo es enorme, estando colocados a la cabeza de los mejores conocidos.

Probarlos es adoptarlos. Se elaboran de varias clases, con los últimos adelantos y a precios compatibles con todos los recursos.

La Casa invita a todos los consumidores a presenciar la elaboración en sus grandes talleres de nueva planta de las Cercas Altas, para cerciorarse de los elementos que se emplean, en maquinaria y componentes del Chocolate, y probar éste, que es el adoptado por miles de clientes.

En breve detallaremos los comercios en que se expenden y los depósitos en los que se podrán comprar por mayor.

## Chocolates Concha

Sucursal: calle de la Estación, número 13

**REGALO** un día de venta al mes, por sorteo. Consérvese el ticket que se le entregará al hacer la compra, pues si le toca en suerte, ese día se le devolverá el dinero.

En aquel mismo mitin en que un exalcalde, también maurista, increpaba a los requetés desde una butaca diciéndoles: — ¡No tienen ustedes educación!

El *Heraldo* nos llama radicales, título que aceptamos hasta con gratitud, pues más queremos que nos denominen así, y hasta que digan que tiramos bombas, que aplicarnos los calificativos de carlista... ó maurista. ¡Estos nunca!

Pero el de las *Normas* ha olvidado que nuestro radicalismo no nos impidió salir a la defensa de un sacerdote digno, ejemplar y virtuoso, maltratado un día y otro en *El Eco de Alava*, ¡el otro católico!, en términos tan duros, violentos y groseros, que hubieran tenido miedo en admitirlos *El Motín* y *El Ruido*.

Mientras que *Heraldo*, más obligado que nosotros, los radicales, a defender al presbítero, por tratarse además de un amigo íntimo suyo, se metía debajo de la cama.

¡Pues esos son los católicos (?) y nosotros los radicales!

¡Y hablaban del tupé de Sagasta!

Y no digamos nada del que se necesita para hablar de candidaturas de orden (jorden los carlistas!) y de candidaturas antimilitaristas, cuando la de ellos es la de los que promovieron y sostuvieron tres guerras civiles, y la nuestra ministerial.

¿Quién habrá más gubernamental y más amante del Ejército que el Gobierno?

¡Los carlistas al lado del Ejército y los ministeriales frente a él!

¡Definitivo y lapidario!

*El Eco*, siempre noble y correcto, atacó a los señores San Vicente y Fournier, y luego se negó a publicar comunicados que le remitían defendiéndose. Esto también lo mandarían las *Normas*, ¿verdad, *Heraldo*?

Paco Grullo dice anoche en el artículo de fondo de *El Eco*:

«El día de la contienda está más cerca cada vez...»

Evidente... Gracias a Dios que leemos una verdad en ese periódico.

## Ante las elecciones

La Juventud Republicana

A todos los pertenecientes a esta entidad, y a los jóvenes que con ella simpatizan, se les convoca para mañana domingo, de siete y media a ocho de la mañana, a una reunión que tendrá lugar en los salones del Círculo Republicano, con el fin de recibir las instrucciones de esta Junta para la contienda electoral.

LA DIRECTIVA.

Conforme a lo anunciado, reunieron anoche, en el Círculo Republicano, los afiliados a la Juventud, en número crecido.

Habló de asuntos electorales y se acordó, en medio de un entusiasmo indescriptible, velar por la pureza del sufragio: respetar la ley, mas no tolerar las coacciones ni los chanchullos a que tan acostumbrados nos tienen los jaimistas y sus adláteres.

También se acordó, unánimemente, nombrar a Francisco Villanueva para representar a la joven entidad democrática en el mitin electoral que tendrá lugar esta noche a las nueve en la planta baja del Círculo Republicano, mitin al que ningún joven debe de faltar.

Terminó la reunión a las diez de la noche así como empezó, en medio del mayor entusiasmo.

¡A vencer, jóvenes republicanos!

## A los enfermos de los ojos

El reputado doctor Laignier, ex Jefe de clínica del eminente doctor Wecker, como todos los años tiene abierta su clínica de verano en Baritz. Para comodidad de la clientela española ha establecido otra clínica-sucursal en Irún, calle Berrotarán, 1. Hasta fin de Noviembre.

Lunes, miércoles y sábados, de 3 a 5

18.423 votos

no serían bastantes para ensalzar la pureza y exquisitez del vino fino de mesa marca JUBINDO, que tanto renombre va alcanzando.

## DE SPORT

Al encargarme de la sección «De sport», tengo mucho gusto en saludar a todos mis compañeros y ponerme a su disposición para todo aquello que redunde en beneficio del sport en general, al que, como entusiasta partidario del mismo, quisiera ver desarrollarse ampliamente en mi querido pueblo, al igual que lo ha hecho en otras poblaciones de España.

Mañana domingo, si el tiempo no lo impide, se celebrará, en el campo de foot-ball de Gamarra, un partido amistoso entre los equipos Klin-Klon-Club y New-Club de Vitoria. Estos estarán alineados en la siguiente forma:

Klin-Klon-Club:  
Zuaznaba.  
Rodríguez—Rosillo.  
Gutiérrez.—Rosales.—Pérez.  
Basualdo.—Gavica.—Artiach.—Iturriaga.—Fernández.  
Suplentes: Temiño.—Condado.

New-Club:  
Guillermo.  
Carrasco.—Aragón (A).  
González.—Garmendia.—Viñuales.  
Areche.—Aragón (R).—El indio—Puentegate.—Arrieta.

Los aficionados a este sport, lo mismo que los jugadores, tienen la comodidad de poder tomar el tren en la estación del Anglo, el cual les dejará en el mismo campo, gracias a la amabilidad que con el New-Club ha tenido don Antonio de la Portilla.

GOAL.

## Mecanismo de la digestión.



Luego que los alimentos se depositan en el estómago son tratados en él por los jugos gástricos y después, merced a los movimientos peristálticos el bolo alimenticio pasa a los intestinos. Si este acontecimiento va bien. Por desgracia en los debilitados, los anémicos, en todos aquellos que por uno u otro motivo tienen la sangre empobrecida, sucede muy de otra manera. Segreganse los jugos gástricos muy moderadamente y entonces resulta difícil y larga la transformación de los alimentos. Además, tratándose de debilitados los movimientos peristálticos carecen de amplitud, apenas se efectúan, de modo que el bolo alimenticio en vez de encaminarse con rapidez hacia los intestinos permanece en el estómago. Esto da lugar a que el paciente diga que «no le pasa la comida». En algunas ocasiones esta situación termina por vómitos. Tal es lo que sucede en quienes carecen de sangre rica y pura. Los órganos obtienen de la sangre su alimentación y su fuerza. Si los órganos están mal alimentados por una sangre demasiado pobre, ejecutarán imperfectamente sus funciones y a veces no las desempeñarán de ninguna manera. Las Píldoras Pink dan sangre rica y pura con cada píldora y así ponen en movimiento los órganos empobrecidos.

## Píldoras Pink

Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 24 pesetas las seis cajas.

## LA COMPAÑÍA DE MADERAS

Bilbao  
Madera de pino del Norte, fea y frías, por vagones completos y por expediciones sueltas.

# Nuestra información

## Correo, telégrafo, teléfono

POR TELÉFONO

Madrid 13—(Varias horas).

## Notas de la guerra En Gobernación

### El Parlamento griego

ATENAS.—Se ha publicado el decreto disolviendo el Parlamento. Las elecciones se verificarán el 19 de Diciembre.

### La carestía

BERLIN.—Se publicó una nueva elevación de impuestos. En algunos productos se eleva hasta el 25 por 100 sobre las tarifas actuales.

### Retirada

BERLIN.—Se ha confirmado la retirada de los alemanes en algunos puntos del frente oriental, atribuyéndolo a lluvias torrenciales.

### El oro aliado en Nueva York

LONDRES.—Comunican de Nueva York que es tal la cantidad de oro llegado a la capital procedente de las naciones aliadas para pago del material de guerra servido por los Estados Unidos, que la Casa de la Moneda se ve y se desea para lograr la conversión del oro en moneda del país. El trabajo en dicha dependencia del Estado es abrumador.

### Progresos aliados

PARIS.—Dicen de Salónica que el general Sarrail ha inspeccionado todo el frente de los aliados.

Las líneas inglesas se han reforzado considerablemente y avanzan hacia el norte, facilitando mucho las operaciones de las fuerzas francesas, cuyo movimiento envolvente ha aigerado la presión que sufrían los serbios por parte de los búlgaros. Reina gran confianza en el cuartel general de los aliados, cuyos contingentes aumentan por la llegada de los refuerzos.

Los ingleses han establecido otro campamento a diez kilómetros de Salónica, lo cual indica la importancia de los refuerzos que se están enviando.

### Los alemanes fracasan

GINEBRA.—«La Tribuna» de Ginebra dice lo siguiente:

La formidable contraofensiva rusa ha impedido completamente a los alemanes obtener buenos resultados en el paso del Dvina.

Sus esfuerzos se han apagado considerablemente a partir de primer de Noviembre.

Los alemanes han perdido sobre el frente Riga-Mitau-Dvinsk 83.000 hombres.

Estas cifras son de origen alemán.»

## Lo que dice Dato

### Con los periodistas

Como de costumbre, don Eduardo ha recibido en su despacho oficial de la Presidencia, a los representantes de la prensa.

### Regreso del rey

Les dijo que el Rey regresaba esta noche de la cacería de Santa Cruz de Mudela.

### Mejorando

Manifestó que los ministros de Instrucción pública y Estado continúan mejorando de su enfermedad. Esta tarde se levantará Lema.

### Asuntos parlamentarios

Se ocupó de la marcha de los debates parlamentarios y dijo que esta tarde continuará en el Senado la interpelación del señor Sedó.

Asistirá el señor Bugallal.

El señor Dato irá al Congreso, donde continuará la discusión del proyecto de ley de reformas militares.

Hablarán los señores Pedregal, Alcalá Zamora y tal vez el señor Vázquez Mella.

Oírán don Eduardo a los oradores para penetrarse bien de todos sus deseos.

### Sin novedad

Según las noticias recibidas de Marruecos, reina completa tranquilidad en nuestras posiciones, así como en provincias.

### Con los periodistas

Los periodistas que hacen información en el ministerio de la Puerta del Sol, han sido recibidos por el señor Sánchez Guerra.

### Tranquilidad

Manifestó el ministro que según telegramas recibidos de provincias, no ocurría novedad alguna.

### Huelga

Indicó que la huelga de los obreros de fábricas de fideos de Barcelona había quedado solucionada.

## Madrid al día

### Defunción

Ha fallecido el director de «El Globo» y del Asilo de la Paloma, don Pablo Becerra.

### El discurso de Maura

La prensa no concedió importancia al discurso de Maura pronunciado ayer en el Congreso.

Todos coinciden en afirmar que don Antonio pasó a la historia.

## LAS CORTES

### Congreso

#### La sesión

Da principio a las tres y media. Preside Besada. En el banco azul está Sánchez Guerra.

En las tribunas mucha animación y en los escaños escaso número de diputados.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Se entra en el capítulo de ruegos y preguntas.

Kindelán hace una pregunta al ministro de Fomento, que no es contestada por estar ausente España.

Franco Rodríguez se ocupa de la extraordinaria alza de las subsistencias y excita al Gobierno a que ponga manos en esta obra.

También se ocupa de las aguas del Lozoya y pide que se pongan los medios para hacer desaparecer el bacilus del «coli».

Excita a Sánchez Guerra a que ponga de su parte lo que pueda para que este asunto se resuelva favorablemente.

Sánchez Guerra le contesta agradeciendo las frases de cortesía que le ha dirigido Franco Rodríguez.

Dice que del asunto de las aguas no se pueden ocupar hasta el lunes por estar así acordado.

Hace una disertación sobre la situación financiera de los ministros, y dice que con el sueldo que tienen no pueden vivir mas que hasta el día 15, pues las subsistencias se han elevado un 100 por 100 y el sueldo de los ministros es el mismo que hace 50 años.

(Continúa la sesión.)

## Senado

#### La sesión

Comienza a las 3'40. Preside el señor Sánchez Toca. En el banco azul, los ministros de Hacienda y Gracia y Justicia.

Se aprueba el acta de la anterior. Se entra en el capítulo de ruegos y preguntas.

Juran el cargo Testor, Molina y Molina y el conde de Toreno.

Alba se ocupa de la constitución de las Juntas de Aranceles, a quienes el Banco de España ha negado las sumas que habían pedido.

Bugallal reconoce la competencia del señor Alba en cuestiones financieras y le promete que estudiará el asunto.

Polo y Peyrolón pide que se regule el precio del azúcar y los pagos de las Obligaciones de Ultramar.

(Continúa la sesión.)

## Desde Miranda

13 Noviembre.

Mañana es el día señalado para que los hombres de conciencia y los que tienen corazón cumplan un cometido.

Los primeros porque deben de saber lo que hacen y cómo lo hacen, y los se-

gundos, porque deben demostrar que con ese órgano, como el más principal considerado, no deben de andar con zorrerías, (permítase la frase) sino hacer ver que lo tienen y así, cumplir su sagrada misión, porque los que dicen una cosa y luego hacen lo contrario, esos, no tienen corazón aunque crean que lo tienen grande y que sus palpitaciones son superiores a las de los demás, y los que solicitan una candidatura y después depositan otra opuesta, esos ni tienen corazón ni dignidad ni vergüenza.

Claridad, nobleza, franqueza y voluntad se necesita para cualquier acto, y en el presente, en el de emitir el sufragio, debe el elector ser noble, claro y franco.

Aquellos que creen que la dan son conocidos al momento, en sacar la candidatura del bolsillo en el modo de entregarla a la mesa y en la cara que ponen, se les conoce que van haciendo lo contrario de lo que ofrecen; además que no deben ignorar, que las candidaturas por regla general son muy conocidas por los interesados de ellas.

Palabra que se da, palabra que debe cumplirse, y si no, cambien el sexo, haga él de ella, y ésta de él.

No estamos conformes con el procedimiento empleado en ésta por algunos.

Se nota en España entera según vemos por la prensa, una desanimación muy grande para la próxima lucha electoral, para la de mañana.

En muchos sitios, se hacen candidaturas administrativas y se ha aplicado el célebre artículo 29; en otros, muy pocos, se va a una lucha enconada, y en otros se unen liberales, republicanos y socialistas con los ministeriales de Dato, para dar la batalla a los jaimistas y mauristas.

Aquí, en Miranda, los socialistas van solos, los republicanos no se dan a ver, quedan en pie, los datistas en apretado haz, para dar la batalla a los mauristas.

¿Consentirán los partidos avanzados que triunfen los mauristas?

Pronto lo veremos, y en ese caso, ya sabe cada cual a qué atenerse.

El lunes y después de los sucesos, hablaremos y diremos lo que debe y procede hacerse; h y, dejamos en libertad de acción a todos los que tienen que cumplir su sagrada misión.

Veremos cómo lo hacen.

A última hora y acaso para recuento de votos, los jaimistas presentan candidatos a don ..... y éste, es de los que jamás debió dar su nombre para ponerlo en candidatura.

¿Por qué? lo diremos después, allá él.

El gran Maura, a quien reconocemos como hombre grande a pesar de sus desconciertos, el grandilocuente Maura a quien la mayoría de los españoles pusieron el veto de «Maura, no», tiene acérrimos partidarios en ésta, partidarios que en su día fueron republicanos y demócratas, ocupando éstos y aquéllos el puesto más elevado del pueblo.

Hoy, ya no son lo que fueron, renegaron de sus ideales, y son mauristas.

El asunto es ideal, la idea es negra así como suena; Maura será una gran figura, pero Maura no volverá a gobernar!

Los liberales y datistas, confían en el buen sentido y en la conciencia del elector que debe estar agradecido a su pueblo, así que no van pidiendo votos como limosna; en cambio no podrán decir otro tanto los otros que van postulando una limosna para mí.

F.

## ESPECTÁCULOS

### Teatro Circo

Hoy sábado, FANTOMAS (tercera serie) en seis partes.

Sesión continua de seis y media a once y media.

A todas las señoras y señores que asistan a las sesiones de hoy se les obsequiará, como de costumbre, con localidad para las sesiones del jueves próximo, día de gran moda.

Mañana domingo, grandes sesiones continuas.

De tres a seis de la tarde y de seis y media a once y media de la noche.

Para la sesión vermuth de las seis y media se despacharán butacas numeradas de once de la mañana a una de la tarde.

### Salón Bellas Artes

Mañana domingo grandes sesiones de cinematógrafo con extraordinarios programas.

De tres a seis sesión infantil, a las seis y media vermuth y a las nueve y media popular.

### «El Recreo»

Grandes bailes de sala para mañana domingo, de cuatro de la tarde a ocho de la noche.

La empresa de este salón, en su deseo de dar al público las mayores facilidades, ha subsanado la deficiencia que el día de la inauguración se dejó sentir a causa de lo reducido del local destinado a guardarropa, ampliando éste lo necesario y encargando el servicio del mismo a personas aptas y competentes.

### Música

Programa de las obras que interpretará la banda del regimiento de Cuen-

ca mañana domingo, de doce a una, en la Plaza Nueva.

«Angelillo». — Pasodoble flamenco. — Lope.

Bailables de la ópera «Guillermo Tell». — Rossini.

Fantasia de la zarzuela «Curro Vargas». — Chapi.

Gran vals sobre «Le Pardon de Ploemel». — F. Bürgmüller.

### Café Universal

Grandes conciertos todos los días por un notable cuarteto, con escogido programa.

## AVISO

Don Román Knörr, dueño de la Fábrica de Cerveza del camino de Alá, número 17, anuncia a su numerosa clientela que ha establecido de nuevo la Sucursal de dicha fábrica en la calle de las Cercas Bajas, número 63, estando al frente de la misma su hijo don Román, en cuyo sitio se reciben los encargos y se suministra cerveza, gaseosas, simonís, sifones, hielo artificial, etc., etc., en condiciones de inmejorable calidad.

## Notas del día

### Audiencia

El lunes, a las diez de la mañana, comenzará la vista de la causa seguida por el Juzgado de Vitoria contra Victoriano Pinedo Valle por el supuesto delito de hurto de dinero al M. I. señor Doctoral don Ignacio Hernández Rodríguez.

La acusación privada estará a cargo de don Benito Guinea, y la defensa la tiene don Gabriel Martínez de Aragón.

### Intento de robo

Anoche, próximamente a las diez y media, dos sujetos abrieron, con un cazo, el estanco de doña Francisca Varela, establecido en la calle de Postas, apoderándose de varios recibos.

Los guardias nocturnos consiguieron coger a uno llamado Enrique Delgado, de 26 años, natural de Zaragoza, y que se encontraba en esta capital desde el martes último.

Fue conducido al retén, quedando a disposición del Juez.

El otro huyó.

### Herido

Ayer fué curado en el Hospital Civil Benigno Fernández, que se produjo varias heridas en la mano derecha.

Una vez curado salió para su domicilio.

## Películas

### Notas tristes

A las diez de esta mañana se han celebrado en la parroquia de San Miguel Arcángel los funerales por el descausado eterno de la respetable señora doña Rufina Salterain, y a las cuatro de la tarde de la conducción de su cadáver al cementerio.

A los dos piadosos actos ha asistido numerosa y distinguida concurrencia.

De nuevo damos el pésame más sentido a su viudo don Isidoro Lejarreta, hijos don José, don Manuel, don Teodoro y don Nieves, hija política doña Cecilia García, nietos y demás parientes, por la gran desgracia que sobre ellos pesa y que tanto nos ha afectado.

### Viajes

Han venido:

De Irún nuestro apreciable amigo don Gregorio Barrio.

De Buzgado nuestro querido amigo don Adolfo Eraña.

Han ido:

A Elciego el vicepresidente de la Comisión provincial don Francisco Barrio.

## NOTICIAS

Simiente de Daikóns gigante del Japón. Tubérculo de gran tamaño que sirve para la alimentación y para furtaje. Es planta de gran interés para el productor español.

### EL MATERIAL AGRÍCOLA

Zabalbide, núms. 11 y 13.—BILBAO

### «SAN ROQUE», o JEREB QUILLO

Gran Aperitivo Tónico Reconstituyente. Bebida de uso general muy agradable.

Exito reconocido. Necesario en todas las familias. Pídase en todas partes.

## CARNE LÍQUIDA

Por disposición de la Junta Directiva del Centro de Vacunación y Revacuación de la provincia de Alava, y de acuerdo con las autoridades locales, se procederá a la inoculación de la vacuna animal «Cow-Pox» el lunes y martes próximos, y hora de las tres de la tarde en uno de los locales de la Casa-palacio de la Excm. Diputación.

A las personas acomodadas se ex-

# Francisco Gatell

Caligrafía y Taquigrafía

**Taquigrafía:**—Se compromete á enseñar, en tres ó cuatro meses á lo sumo, el mejor y más preciso sistema para la traducción. Esta asignatura, poseyendo medianamente el idioma castellano, constituye, por sí sola, un medio de vivir.

**Caligrafía:**—En dos ó tres meses, á lo sumo, enseñará á infinidad de jóvenes hermosa letra inglesa y redondilla.

Estación, 25, 1.ª dcha.

## Servicio de automóviles "LA UNION," entre Vitoria y Bilbao y viceversa desde el 1 de Octubre

En combinación con el tranvía de Arriaga y los Ferrocarriles Vascongados.

A las 8:30 de mañana sale de Vitoria el automóvil, para tomar en Ceánuri el tranvía y llegar á Bilbao á las 12:07.

Salida de Vitoria el automóvil que va por Durango en combinación con el ferrocarril vascongado, á las 3:45 de la tarde para llegar á Bilbao á las 7:32.

Salidas de Bilbao á 5:40 de la mañana y 2:37 tarde, para llegar á Vitoria á las 9:30 de la mañana y 6:10 tarde.

Estos servicios enlazan en Amorebieta con el ferrocarril de Guernica.

Administración en Vitoria, Fueros 7, garage.

Administración en Bilbao, para el servicio del tranvía de Ceánuri, en la plaza de Arriaga, en el despacho de los billetes kilométricos de los Ferrocarriles Vascongados. Para el servicio de Durango por el ferrocarril, Achuri, 44, estanco, frente á la estación Central.

# Banco de Bilbao

FUNDADO EN 1857

## SUCURSALES

PARÍS: 27, Rue Vivienne (Plaza de la Bourse) VITORIA: Estación, núm. 2.º

Capital	Pesetas	30.000.000
Reservas		12.482.970'21
Balance en 31 de Diciembre de 1913		1.182.991.388'53
Cotización de las acciones		316 %
Dividendo á las acciones		14 % anual
Utilidades líquidas en 1912		18'60 % anual

### Operaciones de la Sucursal de Vitoria

**Cuentas corrientes:** á la vista 1 % anual de interés. á 7 días 2 %

**Imposiciones:** en Caja de Ahorros (1 á 15.000 ptas.) 3 % anual sin vencimiento fijo 100 á 20.000 » 3 y cuarto % á vencimiento fijo (limitadas): á 6 meses 3 y cuarto % á 12 » 3 y 3 cuartos % sobre las demás plazas muy limitadas comisiones.

**Giros:** sobre plazas bancables á 0'01 ª (1 por 10.000); sobre las demás plazas muy limitadas comisiones.

**Cartas de crédito:** órdenes telegráficas sobre todos los países del mundo.

**Letras á negociación:** á cuentacorrentistas, sobre Bilbao y otras veinte plazas á bancables más importantes, á la par; sobre todas las demás plazas á los límites más altos de la Tarifa del Banco de Bilbao

**Descuentos sobre otras plazas, 4 y medio ª**

**Préstamos sobre valores, 4 y medio ª**

**Créditos en cuenta corriente y Pagares, 5 ª**

**Operaciones en las Bolsas de Bilbao y París, franco de comisión.**

**Negociación de Francos y Libras;** seguros de cambio extranjero; imposiciones y cuentas corrientes en monedas extranjeras, con abono de intereses.

**Cambio de billetes y monedas extranjeras.**

**Aceptaciones y domiciliaciones en Bilbao, París y Londres.**

**Depósitos de valores en Vitoria, Bilbao y París,** libres de derechos de custodia.

**Administración de los valores en depósito:** cupones, amortizaciones, conversiones, canjes, renovación de hojas de cupones, empréstitos, suscripciones, emisiones, etc., sin comisión.

Las horas de oficina en este Establecimiento para todo género de operaciones serán de nueve á una de la mañana y de tres y media á cinco y media de la tarde.

Los domingos estarán abiertas las oficinas para el servicio de la Caja de Ahorros de diez á doce de la mañana.

# Banco de Vitoria

CAPITAL SOCIAL PESETAS 3.000.000

## Principales operaciones

Apertura de cuentas corrientes á la vista, con interés anual de uno por ciento. Los cuentacorrentistas gozarán del beneficio de la negociación de letras sobre plazas bancables á la par.

**IMPOSICIONES:**  
En la Caja de Ahorros (1 á 20.000 pesetas) ... 3 %, anual.  
A la vista (de 500 á 25.000 pesetas) ... 3 y cuarto %, anual.  
A seis meses, cantidad ilimitada. ... 3 y 3 cuartos %, anual.  
A un año, ... 3 y 3 cuartos %, anual.

Compra y venta de valores nacionales y extranjeros en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín y Bruselas á muy reducida comisión.

Compra y venta de moneda extranjera.  
Negociación de letras sobre España á los económicos cambios del listín de Banco.

Expedición de giros y cartas de crédito sobre todos los puntos de Europa y América.

Órdenes telegráficas y telefónicas.  
Descuento de cupones.

Préstamos y cuentas corrientes de crédito con garantía de valores del Estado y Deuda Provincial y Municipal al interés anual de CUATRO Y CUARTO POR CIENTO.

Préstamos con garantía hipotecaria y de firmas.  
Depósito de toda clase de valores, libre de derechos de custodia, abonándose á los depositantes el cupón de los valores del Estado el mismo día del vencimiento, sin descuento alguno.

**Cajas de alquiler.-Informes comerciales**  
Horas de oficina, de 9 á 1 y de 3 y media á 5 y media  
Horas de despacho en la Caja de Ahorros los domingos, de diez á once de la mañana

Administración en Vitoria, Estación, núm. 2.º

Se prepara una peseta por cada vacunación ó revacunación, siendo gratis para los pobres y jornaleros que acrediten, por medio de un documento justificativo, tener asistencia médica-farmacéutica gratuita, así como también para la tropa de la guarnición.

La Asociación de Socorros Domiciliarios tiene dispuesto no sean socorridas las familias que tengan hijos sin vacunar; y también, por la misma causa, se perderá el derecho á la asistencia médico-farmacéutica municipal.

## Bursátiles

### BANCO DE VITORIA

SERVICIO ESPECIAL

MADRID	Precedente	De hoy
Interior 4 % contado	71'60	71'60
fin de mes	88'75	00'00
Amortizable 5 %	94'55	94'50
4 %	85'75	86'50
Acns. Banco Español	000'00	000'00
Rto de la Plata	452'00	453'00
Banco de España	261'00	000'00
Tabacos	11'50	00'00
Azucareras ordinarias	42'00	00'00
preferentes	00'00	00'00
obligaciones	24'98	25'00
Libras	89'80	89'85
París. A la vista		

## Maestro superior y mecanógrafo

Se prepara para ingresar en la carrera del Magisterio. Se dan lecciones de Mecanografía por el ventajoso y denominado Método del ciego ó de los diez dedos, y se sacan copias á precios módicos. San Prudencio, 2, 3.º

## TRASPASO

Por no poder atender su dueño, se hace, en inmejorables condiciones, de una tienda, posada y restaurant. Para informes, en el despacho de la Agencia de Negocios, calle de Francia, número 15.

## Venta

de una motocicleta nueva, marca Leon Peugeot, de un ciclo y 3 y medio «HP.» Se dará barata. Informará en Miranda de Ebro, Pedro Arroyuelo.

## MUÉSPEDES

Se admiten para casa particular. Trajes modicados. Precios económicos. Por el Rey, 9, 1.º

## La Gardenia,

Estación, 10  
Se acaba de recibir un gran surtido en pieles, para la presente temporada, á precios sumamente económicos.  
Se arreglan toda clase de pieles.  
Estación, 10, esquina al General Alava

## Instaladora Vascongada

FÉLIX MIÑÓN  
Presente á mi antigua clientela público en general, que abro nuevamente mi establecimiento para dedicarme, como anteriormente, á toda clase de trabajos de electricidad á precios módicos y ejecutados con esmero, como siempre mi norma.  
También tendré á la venta toda clase de lámparas y material eléctrico.  
Tengo con gran taller para la reparación de planchas, cazos eléctricos, etc.  
ESTACIÓN, 23.—VITORIA.

## KEROS

La cera más brillante y permanente que se conoce, para lusturar pisos, linóleo, mosaicos, muebles, mármoles, etc.  
Premio y medalla de oro en la Exposición de Génova.  
Calle en VITORIA á Eustaquio Estación, 2, Droguería; Donatiano Estación, 20, Droguería; y Guineá, Prado, 1, Ferretería.

## Leña y carbón vegetal

Se vende para comprar por cantidades considerables, desea LA COMPANIA MADERAS.—BILBAO.

## Pérdida

Una cartera que contenía una céntimo personal, 150 pesetas en billetes y otros objetos, la cual se ha perdido en el trayecto comprendido entre la calle de Ortiz de Zárate y la calle de los carros de la calle del Comercio.

## HACEN FALTA

buenas costureras sastras para trabajar en taller.  
Informarán en esta Administración.

## Subasta

de una heredad de primera clase sita en Zurbano y término de Basabarrerego; mide una hectárea, treinta y un áreas y sesenta y seis centiáreas.  
El acto se celebrará pública y extrajudicialmente en la Procuraduría del que suscribe, Cuchillería, 24, el próximo jueves día 18, en la que se hallan á disposición de los solicitantes el pliego de condiciones y título de propiedad.  
Anselmo Vadillo.

## MONEDA

Se hace de toda clase de moneda de mesa de billar.  
Informará en esta Administración.

## Perdida

de una perra de caza, blanca con pintas negras.  
Informará en la fábrica de carros de la calle de Francia.

# Banco del Comercio BILBAO

FUNDADO EN 1891

Capital totalmente desembolsado	Ptas.	5.000.000.
Fondo de reserva		1.000.000.
Dividendos anuales á las acciones		12 %
Balance en 31 de Diciembre de 1913		281.158.647'17.
Cuentas corrientes, Imposiciones y Consignaciones		15.896.749'28.
Imposiciones en la Caja de Ahorros		20.216.240'48.
Depósitos de valores		226.458.354'41.

Giros, Cartas de Crédito, Descuentos, Préstamos, Créditos en cuenta corriente, Operaciones de Bolsa, Negociaciones de moneda extranjera, Aceptaciones, Domiciliaciones, Depósitos de valores, Cuentas corrientes. Imposiciones.

## CAJA DE AHORROS A INTERES DE 3 Y CUARTO POR 100

Agente-Corresponsal en Vitoria:

# BANCO DE BILBAO

Calle de la Estación, núm. 18

# CONSERVAS ULECIA

Son las mejores. - Probadas

# FLORINA

Procede de la importante Fábrica de Harinas de Coruña "La Cilíndrica,"

Es alimento nutritivo, aventajando todas lacteadas y maizenas por sus cualidades y economía. Indispensable á todas las personas débiles; especialmente niños. Pruébenlo y aceptarán para siempre.

## De venta en Farmacias

Representante exclusivo y depositario en Alava. Manuel Passás

# Nitrato de sosa de Chile

LA SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO DE BILBAO, con el fin de poder abastecer cumplidamente de este artículo á los agricultores españoles, ha procurado surtir con tiempo y actualmente cuenta con grandes existencias en sus almacenes de Luchana, esperando además la llegada de un velero con cargamento completo, directo de Chile, en el presente mes; otro llegará en el mes de Diciembre, y otros dos en los meses de Enero y Febrero.

Con los poderosos elementos de que dispone, la SOCIEDAD GENERAL está firmemente persuadida de que puede ofrecer á sus numerosos clientes las mayores ventajas para el suministro de NITRATOS, por lo que les recomienda que cuando necesiten surtir pidan detalles y condiciones á su REPRESENTANTE EN VITORIA,

## Viuda de Luis Manterola

Oriente, 14.—VITORIA

## Invento maravilloso

Se ha inaugurado la moderna y única en Alava, galería de "FOTOGRAFÍAS ANIMADAS", instalada en el comercio de don Clemente Arráiz, Estación, 30.

Esta nueva clase de fotografía, se diferencia de la conocida del público, en que por un procedimiento sencillísimo se da movimiento de vida real al rostro del retratado apareciendo los rasgos característicos del mismo alternativamente.

Horas para el público: Por la mañana, de nueve á una; por la tarde, de tres á siete. Horas extraordinarias previo aviso.  
Precios: Por una fotografía, 2'50 pesetas; por dos, 4, y por tres, 5.

# Lejía "Jabonina,"

LAVA SIN JABON

Supresión del jabón = Conservación y limpieza perfecta de la ropa

Gran economía

DE TIEMPO

DE ROPA

DE TRABAJO

Y DE DINERO

La Lejía JABONINA se compone de productos que se han dosificado científicamente con objeto de obtener, á la par que UNA ESMERADA LIMPIEZA, UNA PERFECTA ASEPSIA DE LA ROPA. Asegura su CONSERVACIÓN y realiza por sí solo la SUPRESIÓN DEL JABON.

Por consiguiente, con su empleo se obtiene HIGIENE y gran economía de ROPA, de TIEMPO, de TRABAJO y de DINERO.

En venta en todas las Droguerías y Tiendas de Ultramarinos

Precio del paquete, 35 cts. de peseta

Fabricada por Félix Lascaray.—VITORIA

# Armería de Aretio = Estación, 3, VITORIA

LIQUIDACIÓN DE ARMAS

Escopetas «Lefauchaux», de un cañón,	desde	13'50
» fuego central,		» 16
» » dos cañones		» 23
» » » con palanca entre percutores		» 45
» » » de tres enganches		» 80

con búsca cuadrada, pasador cuadrado, para uso de pólvoras sin humo

Escopetas de percutores ocultos de tres enganches, para pólvoras sin humo,

Escopetas plegables, desde

Pistolas automáticas y revólvers de varias marcas, á precios reducidísimos.

Taller para reparaciones de toda clase de armas de fuego.

Cartuchos cargados por la Unión Española de Explosivos.

# Celestino Alonso

ÓPTICO ESPECIALISTA

Casa de primer orden, que figura en primera fila entre las más competentes de España.

Construcción de gafas por prescripción facultativa, en seis horas. Garantía absoluta en la interpretación. • Graduación exacta de la vista; presbicia, miopía y astigmatismo simple ó combinado.

El adquirir las lentes en esta casa, supone la conservación de la vista; cada uno de mis numerosos clientes comprueban mis afirmaciones. Relojería general. Artículos fotográficos. Aparatos de ciencias. Bisutería fina. • Primer corresponsal de la Compañía Francesa del Gramophone.

CONSTANTEMENTE NOVEDADES

9, ESTACIÓN, 9,

# GARAGE New-Swift LAZA Y COMPAÑIA

Ha llegado la segunda remesa de bicicletas de las mejores marcas, y á precios económicos. • Automóviles nuevos y de ocasión. • Alquiler de automóviles. • Gran Garage, capaz para cuarenta coches • Taller de reparaciones. • Neumáticos, Cámaras, Esencias, Grasas, Accesorios de todas clases. • Motocicletas Indian. • Artículos de Sport. • Pelotones de foot-ball.

Estación, 20. = Teléfono núm. 244

